
  
 

Niederschrift 
 
über die 15. Sitzung des Rates der Stadt am Dienstag, den 07.02.2023, um 16:00 Uhr im 
Saal des Bürgerhauses, Schloßmacherstr. 4-5. 
 
 
 
Anwesend: 
 
Vorsitzende(r) 
 Johannes Mans  
 
Ratsmitglieder 
 Felix Anders  
 Sigrid Augst-Hedderich  
 Ingrid Bartholomäus  
 Beate Bötte  
 Ursula Brand  
 Saskia Burgmann ab 16:22 Uhr (TOP 9) 
 Dietmar Busch  
 Sebastian Dickoph  
 Petra Ebbinghaus  
 Rolf Ebbinghaus  
 Volker Ebbinghaus  
 Sandro Feuerpeil ab 16:08 Uhr (TOP 2) 
 Jürgen Fischer  
 Hans Wilhelm Golombek  
 Majid Haberkorn  
 Bernd-Eric Hoffmann  
 Dennis Jaroschek  
 Tobias Jeschke  
 Dustin Kempf  
 Thomas Klee  
 Rosemarie Kötter  
 Rafael Krauskopf  
 Florian Langfeld ab 16:03 Uhr 
 Malik Nasir Mahmood  
 Elisabeth Pech-Büttner  
 Petra Pfeiffer  
 Annette Pizzato  
 Sabine Plasberg-Keidel  
 Rainer Röhlig  
 Udo Schäfer  
 Christoph Schlüter  
 Sebastian Schlüter  
 Annegret Scholl  
 Dietmar Stark  
 Klaus Steinmüller  
 Gerd Uellenberg  
 Annette Verhees  
 Antje von der Mühlen  
 Dejan Vujinovic  
 Jörg Weber  
 Burkhard Wigge  
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 Monika Zierden  
 
von der Verwaltung 
 Björn Borg  
 Ulrich Dippel  
 Natalie Enneper  
 Jörn Ferner  
 Sandra Hilverkus  
 Burkhard Klein  
 Niklas Lajewski  
 Flora Treiber  
 Simon Woywod  
 
Schriftführerin 
 Larissa Schipper  
 
 
es fehlt: 
 
Ratsmitglieder 
 Bernd Karl Bornewasser  
 Marianne Bornewasser  
 Klaus Haselhoff  
 Thomas Lorenz  
 Nils Paas  
 Nicolai Rüggeberg  
 
 
Tagesordnung: 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1.  Informationen des Bürgermeisters  
   
 2.  Einwohnerfragestunde  
   
 3.  Übertragung von Ratssitzungen AN/0123/2023 
   
 4.  Richtlinie der Stadt Radevormwald zur Förderung von 

extensiven Dachbegrünungen 
BV/0353/2023 

   
 5.  Richtlinie der Stadt Radevormwald zur Förderung von 

Stecker-Solaranlagen, bzw. Balkon-Solarmodulen 
BV/0352/2023 

   
 6.  Beteiligungsbericht für das Jahr 2021 BV/0350/2023 
   
 7.  Bericht über die finanziellen Aufwendungen der Stadt im 

Zusammenhang mit dem Ukraine Konflikt 
IV/0171/2022 

   
 8.  Ermächtigungsübertragungen von Haushaltsjahr 2022 nach 

Haushaltsjahr 2023 
IV/0173/2023 

   
 9.  Mitteilung über überplan- und außerplanmäßige 

Aufwendungen und Investitionsauszahlungen 
IV/0174/2023 
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 10.  Bericht über die aktuelle Haushaltssituation  
   
 11.  Sachstandsbericht Asyl  
   
 12.  Besetzung von Ausschüssen und Gremien  
   
 13.  Mitteilungen und Fragen  
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Der Bürgermeister eröffnet um 16:00 Uhr die Ratssitzung, begrüßt alle Anwesenden und 
stellt die ordnungsgemäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit gemäß § 8 der 
Geschäftsordnung fest. 
 
Der Bürgermeister bittet, den Tagesordnungspunkt „Bereinigung der Bürgschaft Bäder 
GmbH, Erteilung einer neuen Bürgschaft“ (BV/0355/2023, TOP 15) von der Tagesordnung 
zu nehmen. 
Die Mitglieder des Rates sind hiermit einverstanden und es wird so verfahren. Die weiteren 
Tagesordnungspunkte verschieben sich entsprechend. 
 
Auf die Abfrage der Befangenheit erklärt sich kein Mitglied für befangen. 
 
 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1. Informationen des Bürgermeisters  

 
Zu Beginn wird der Image-Film der Stadt Radevormwald erstmals gezeigt. 
 
Der Bürgermeister teilt mit, dass sich die Kosten für diesen Film auf 21.000 € beziffern 
lassen. Es gibt eine Förderung von 60 % aus der Förderkulisse des InHK. 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 2. Einwohnerfragestunde  

 
Der Bürgermeister teilt mit, dass die Einwohnerfragen von Herrn Staratschek inakzeptabel 
sind und nicht beantwortet werden. 
 
Die Fragen beziehen sich auf Impfstatus der Mitarbeitenden und der Ratsmitglieder sowie 
auf Anzahl und Verläufe von Coronaerkrankungen, deren Prävention usw. zu denen der 
Bürgermeister selbstverständlich nicht zuletzt aus datenschutzrechtlicher Sicht keine 
Angaben machen kann und wird. 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 3. Übertragung von Ratssitzungen AN/0123/2023 

 
Herr Hoffmann führt den Antrag der UWG-Fraktion aus und erklärt, dass ein Arbeitskreis zur 
Übertragung von Ratssitzungen gebildet wurde. Es wird das Ergebnis des Arbeitskreises 
abgewartet und der Antrag wird zurückgezogen. 



5 
Niederschrift über die 15. Sitzung des Rates der Stadt am 07.02.2023 

 
 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 4. Richtlinie der Stadt Radevormwald zur Förderung von 

extensiven Dachbegrünungen 
BV/0353/2023 

 
Frau Ebbinghaus erfragt, wie weit sich die Eigentümer über die Statik für die Dachbegrünung 
informieren müssen. 
Herr Lajewski teilt mit, dass die Eigentümer Kontakt mit einem Dachdecker oder Statiker 
aufnehmen müssen. Die Stadt kann keine Aussagen über die Statik eines Daches treffen. 
 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt fasst folgenden Beschluss: 
 
Die Richtlinie zur Förderung der Dachbegrünung wird beschlossen, sofern der Haushalt 
2023 freigegeben wird.  
 
 
 
  
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 

  
  

 
 
 
 5. Richtlinie der Stadt Radevormwald zur Förderung von 

Stecker-Solaranlagen, bzw. Balkon-Solarmodulen 
BV/0352/2023 

 
Herr Ebbinghaus gibt an, dass bei dem Förderausschluss ein Fehler aufgetreten ist. Der 
Förderausschluss: „Die Gesamtnennleistung der PV-Module beträgt mindestens 350 Wp.“ ist 
gar kein Ausschluss. 
Herr Lajewski teilt mit, dass dies an der falschen Stelle steht und korrigiert wird. 
 
Herr Hoffmann merkt an, dass diese Richtlinie auch im Jahr 2024 fortgeführt werden soll. 
 
Herr Klee ist während der Abstimmung nicht anwesend. 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt fasst folgenden Beschluss: 
 
Die Richtlinie zur Förderung von Stecker-Solaranlagen wird beschlossen, sofern der 
Haushalt 2023 freigegeben wird.  
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Abstimmungsergebnis: einstimmig 

  
  

 
 
 
 6. Beteiligungsbericht für das Jahr 2021 BV/0350/2023 

 
Herr R. Ebbinghaus merkt an, dass bei den Stadtwerken Radevormwald die Gewinn- und 
Verlustrechnung fehlt. Weiterhin erfragt er, warum die Bilanz nicht vollständig ist. 
Herr Borg erklärt, dass der Beteiligungsbericht gemäß der Kommunalhaushaltsverordnung 
so aufgebaut sein muss und in dem Bericht nichts fehlt. 
 
Frau Ebbinghaus erfragt, was genau beschlossen wird. Sie erklärt, dass sie den Bericht nicht 
überprüfen kann. 
Herr Borg führt hierzu aus, dass nach der Gemeindeordnung der Beteiligungsbericht dem 
Rat der Stadt vorgelegt werden muss. Die Vorlage wird hiermit beschlossen. 
 
 
 
Beschluss: 
Der Rat der Stadt beschließt den anliegenden Beteiligungsbericht für das Jahr 2021. 
 
 
  
 
Abstimmungsergebnis: 41 Ja-Stimmen (15 CDU, 8 SPD, 5 GRÜNE, 4 UWG, 3 FDP, 3 AfD, 1 

RUA, 1 AL, Bürgermeister) 
   1 Enthaltung (1 AL) 

 
 
 
 7. Bericht über die finanziellen Aufwendungen der Stadt im 

Zusammenhang mit dem Ukraine Konflikt 
IV/0171/2022 

 
Der Rat der Stadt nimmt den Bericht der finanziellen Aufwendungen der Stadt im 
Zusammenhang mit dem Ukraine Konflikt zur Kenntnis. 
 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 8. Ermächtigungsübertragungen von Haushaltsjahr 2022 

nach Haushaltsjahr 2023 
IV/0173/2023 
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Frau Ebbinghaus erfragt, ob die Mittel für die Carl-Diem Sporthalle übertragen werden 
müssten. 
Frau Enneper teilt mit, dass die Mittel neu veranschlagt wurden und deshalb nicht übertragen 
werden müssen. 
Frau Fuchs führt aus, dass die Ausschreibung neu erstellt werden muss, weil nicht alle Lose 
vergeben werden konnten. 
 
Der Rat der Stadt nimmt die Ermächtigungsübertragungen von Haushaltsjahr 2022 nach 
Haushaltsjahr 2023 zur Kenntnis. 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 9. Mitteilung über überplan- und außerplanmäßige 

Aufwendungen und Investitionsauszahlungen 
IV/0174/2023 

 
Herr R. Ebbinghaus erfragt zu Zeile 20 „Schülerbeförderung“, um was es sich hier handelt. 
Herr Ferner teilt mit, dass es sich hier um eine Erweiterung eines bestehenden Vertrages 
handelt. 
 
Der Rat der Stadt nimmt die überplan- und außerplanmäßigen Aufwendungen und 
Investitionsauszahlungen zur Kenntnis. 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 10. Bericht über die aktuelle Haushaltssituation  

 
Herr Woywod führt den Bericht zur aktuellen Haushaltssituation aus. 
 
Herr R. Ebbinghaus erfragt, ob der „Puffer“ bei den Personalkosten für eine Tariferhöhung 
reicht, ohne einen Nachtragshaushalt aufstellen zu müssen. 
Herr Woywod bejaht dies. 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 11. Sachstandsbericht Asyl  

 
Seit der letzten Ratssitzung sind 17 Menschen aus der Ukraine nach Radevormwald 
gekommen. Derzeit sind 262 UkrainerInnen in Radevormwald wohnhaft, 20 davon werden 
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vom Sozialamt betreut. 27 UkrainerInnen sind seit der letzten Ratssitzung zum Jobcenter 
gewechselt.  
 
Die Zahl der AsylbewerberInnen ist seit der letzten Ratssitzung um 9 Personen in 
Radevormwald gestiegen. Insgesamt werden 110 AsylbewerberInnen vom Sozialamt 
betreut. 
 
Frau Pizzato erfragt den Sachstand des Wohnungsmarktes. 
Der Bürgermeister teilt mit, dass die meisten Personen bei Privatpersonen Wohnungen 
gefunden haben. Die Verwaltung ist weiterhin in Gesprächen mit einer 
Wohnungsgesellschaft. Vielleicht gibt es hierzu bald einen neuen Sachstand. Da die 
Verwaltung nicht mitteilen kann, wie viele Personen Radevormwald noch zugewiesen 
werden, könnte der Wohnungsmarkt knapp sein. 
 
Herr Schäfer erfragt, wie viele geduldete Personen seit der letzten Ratssitzung in 
Radevormwald wohnhaft sind. 
Anmerkung der Verwaltung: 
In Radevormwald sind 41 geduldete Personen wohnhaft. 37 Personen sind in städtischen 
Unterkünften untergebracht und 4 Personen bei ihren Familien. 
 
Herr R. Ebbinghaus merkt an, dass die Berichterstattung eine brisante Situation in den 
Städten zum Thema Flüchtlinge zeigt. In Radevormwald ist die Situation entspannt. Er 
erfragt, ob Radevormwald die Kontingente erfüllt hat oder ob noch Zuweisungen fehlen. 
Herr Woywod gibt an, dass dies an der ländlichen Lage Radevormwalds liegt. Genaue 
Gründe, warum andere Städte mit dieser Situation Probleme haben kann die Verwaltung 
nicht mitteilen. 
Der Bürgermeister teilt mit, dass die fehlenden Zuweisungen noch ohne Probleme 
untergebracht werden können. 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 12. Besetzung von Ausschüssen und Gremien  

 
Der Bürgermeister merkt an, dass kurz vor der Sitzung noch Anträge zugesendet wurden. Er 
appelliert, dass Anträge frühzeitig eingereicht werden sollen. 
 
 
 
 
 
Beschluss: 
AL-Fraktion 
 
Seniorenbeirat, ordentl. Mitglied 
Alt: Barbara Haering   Neu: Johannes Herzig 
 
Vertreter 
Alt: Hanns Neumaier 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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FDP-Fraktion 
 
Schulausschuss, 2. Vertreter 
Neu: Kevin Elbers 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 

  
  

 
 
UWG-Fraktion 
 
Ausschuss für Stadtentwicklung und Umwelt, ordtl. Mitglied 
Neu: Monika Zierden 
 
Bauausschuss, ordtl. Mitglied 
Neu: Monika Zierden 
 
Aufsichtsrat Bäder Radevormwald GmbH, Mitglied des Aufsichtsrates 
Neu: Klaus Steinmüller 
 
Ausschuss für Beteiligungen, Vertreter 
Neu: Monika Zierden 
 
Ausschuss für Schule, Vertreter 
Neu: Monika Zierden 
 
Ausschuss für Soziales, Gesundheit, Sport, Integration und Demografie, Vertreter 
Neu: Monika Zierden 
 
Ausschuss für Kultur, Tourismus und Verkehr, Vertreter 
Neu: Monika Zierden 
 
Haupt- und Finanzausschuss, Vertreter 
Neu: Monika Zierden 
Neu: Klaus Steinmüller 
 
Rechnungsprüfungsausschuss, Vertreter 
Neu: Monika Zierden 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 

  
  

 
 
 
 
  
 
 
 13. Mitteilungen und Fragen  
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Herr Ferner teilt mit, dass man sich noch für die Schöffenwahl und Jugendschöffenwahl 
melden kann. Für die Jugendschöffenwahl ist das Amt für Jugend, Schulen, Kultur und Sport 
zuständig und für die Schöffenwahl das Ordnungsamt. 
 
Der Bürgermeister teilt mit, dass die Einrichtung der Stelle eines Gerätewartes für die 
Feuerwehr (CDU-Antrag) rechtlich geprüft wurde. Es gibt keinen Grund den Ratsbeschluss 
zu beanstanden. Die Besetzung der Stelle liegt in der Organisationshoheit des 
Bürgermeisters. Die Stelle wird nicht besetzt. Die Verwaltung hat die Situation 
lösungsorientiert betrachtet und eine organisatorische Lösung gefunden. 
 
Der Bürgermeister gibt zum Thema Augenarzt an, dass die Verwaltung nach einer Lösung 
gesucht hat. Ende Januar ist die Frist, um einen neuen Augenarzt zu finden, abgelaufen. Die 
Nachbesetzung war nicht erfolgreich und es wurde kein Verlängerungsantrag gestellt. 
 
Weiterhin merkt der Bürgermeister an, dass die Ratsmitglieder keine eigenen 
Baustellenbesichtigungen vornehmen sollen. In der Vergangenheit ist dies geschehen und 
es wurden Fotos von Baustellen gemacht. Der Bürgermeister bittet darum, bei der 
Verwaltung anzufragen, um dort eine Auskunft zu erhalten. 
 
Herr R. Ebbinghaus gibt an, dass das Land die Regeln für Ratssitzungen geändert hat und 
er erfragt, ob Radevormwald nun auch hybride Ratssitzungen durchführt. 
Der Bürgermeister nimmt dieses Thema mit in die Verwaltung. 
 
Frau Ebbinghaus erfragt, ob die Baustelle am Dahlerauer Bahnhof fertiggestellt ist. 
Herr Dippel bejaht dies und merkt an, dass evtl. Mängel noch beseitigt werden. 
 
Ende des öffentlichen Teils: 16:53 Uhr. 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 
 
 
 
Johannes Mans    Larissa Schipper 
Vorsitzender    Schriftführer 
 
gesehen: Bürgermeister/Erster Beigeordneter 
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